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S.E.: ……para todo el país. Hemos creado las condiciones para la inversión privada, 
ésta es una inversión significativa en el ámbito turístico, pero lo más importante, que se 
ha desarrollado en los últimos 12 meses. 
 
Aquí no hay un debate sobre evasión ni sobre reformas laborales, aquí la gente confía 
que lo que estamos haciendo permite tener una inversión y permite salir adelante. Y, en 
ese contexto, me parece significativo lo que ocurre en Termas de Puyehue y en todo este 
entorno. 
 
Los segundo que quisiera señalar, es que conjuntamente con ello, es un nivel de 
inversión, como es el turismo, que crea importantes fuentes de empleo. Los que crean 
empleo en una economía moderna es el sector privado; el sector público crea las 
condiciones para que haya inversión y a partir de eso se creen fuentes de empleo. Aquí 
se están creando, con este nivel de inversión, del orden de los 50 a 60 empleos 
permanentes, y eso creo que es importante también del punto de vista del país. Esa es la 
razón por la cual nos pareció significativo estar acá con Luisa, compartiendo la 
ampliación del hotel y las características de la planta embotelladora de agua. 
 
Pregunta: ¿Qué llamado le haría ustedes a los empresarios …? 
 
S.E.: Mire, yo creo que no se trata de llamados, se trata simplemente de constatar lo que 
es la realidad económica de este país, la realidad económica de otros lugares del mundo, 
qué es lo que tenemos, lo comentamos en el día de ayer, Chile no es una isla respecto de 
lo que ocurre en la economía internacional, pero discusiones más, discusiones menos, 
vamos a tener un nivel de crecimiento que es muy por sobre la media del resto de los 
países. 
 
Pregunta: Analistas de la Concertación y el propio Partido por la Democracia, que lo 
respalda a usted, han señalado que uno de los puntos reactivadores podría ser mantener 
o reiniciar el ritmo de las privatizaciones, se ha hablado de Enap, se ha hablado de 
Enami, las mismas sanitarias. ¿Cuál es la posición suya para estos próximos meses, se 
va a analizar este tema, se va a dar un mayor ritmo? 
 
S.E.: Bueno, en los próximos días se va a emitir un informe sobre el tema, 
particularmente en el ámbito de las empresas sanitarias, con modalidades importantes, 
que yo creo que apuntan en esa dirección. Pero sobre esto, ustedes saben perfectamente 
lo que yo he hecho en particular en el país, cómo hemos abierto en el ámbito de la 
inversión privada, en el ámbito de la infraestructura. 
 
Lo que le pudiera decir es lo que dije ayer: hay más de 1.500 millones de dólares que se 



van a licitar este año, para que inviertan los privados, 1.500 millones de dólares. 
Esperaría que sean sectores nacionales, ¿si no?, no me cabe duda van a ser sectores de 
más allá de la frontera. Pero hemos creado espacios para que el sector privado invierta 
1.500 millones de dólares, en carreteras, en aeropuertos, en cárceles, en represas, y está 
ahí. Y esto lo vamos a hacer entre ahora y fin de año. El año próximo tenemos otro 
paquete de mayor envergadura. 
 
Pregunta: Entonces, ¿en las privatizaciones no se va a avanzar en lo que se ha 
propuesto, Presidente? 
 
S.E.: Estamos abriendo un campo a la privatización enorme, donde no había, estamos 
abriendo el campo de las cárceles a la privatización, estamos abriendo el campo de las 
represas a la privatización. Esas son las verdaderas privatizaciones. 
 
Cuando hicimos nosotros lo que hicimos en el ámbito de las autopistas en Chile, 
estábamos abriendo un ámbito de 5 mil millones de dólares, 5 mil millones de dólares 
en privatizaciones al sector privado. Esas son las verdaderas privatizaciones del mundo 
moderno. 
 
Pregunta: …………… 
 
S.E.: Las empresas públicas serán objeto de un manejo eficiente y cuando nos parezca 
adecuado lo haremos, pero Codelco, no le quepa la menor duda que va a ser una 
empresa internacional y va a salir al ámbito internacional. Ese es el verdadero mundo, 
eso es lo que nos tiene que interesar como país, y eso es lo que vamos a hacer, y eso es 
lo que genera espacios. Y por eso nos coloca a la cabeza del mundo en lo que estamos 
haciendo en este ámbito. 
 
El modelo que tenemos en materia de concesiones es inédito en el mundo, y usted lo 
sabe, lo ha seguido de cerca y lo conoce. 
 
Pregunta: En otro aspecto, ¿podría ser Enap o podría ser Correos? 
 
S.E.: Si es necesario lo haremos, pero eso lo resuelve el Presidente de Chile. 
 
Pregunta: En materia de reformas laborales, la derecha sigue teniendo reticencia a 
apoyarlo. ¿Usted nos podría contar? Hace unos días hacía una reflexión respecto de que 
las empresas han tenido mayor productividad, y eso no se ha reflejado en sus sueldos. 
¿Nos podría contar un poco más qué va a hacer el gobierno para lograr aprobar 
finalmente las reformas? 
 
S.E.: Yo estoy seguro que esas reformas se van a aprobar, igual como se va a aprobar la 
evasión tributaria. El país juzgue. La evasión se va a aprobar, no obstante que en la 
Cámara de Diputados toda la oposición votó en contra. Que el país juzgue. 
 
Yo dije que había que recuperar 800 millones de dólares de impuestos que se evaden. El 
candidato que se opuso a mí, dijo que él iba a recuperar mil millones. ¿Con qué 
autoridad los que son partidarios de ese candidato votaron en contra? Le deben una 
explicación a Chile. 
 



Y respecto de la reforma laboral, algo muy similar, algo muy similar, porque estamos 
buscando algo que fuera capaz de compatibilizar los niveles de crecimiento, por una 
parte, y garantizar que esa mayor productividad, porque en Chile hemos mejorado la 
productividad, con la misma cantidad de gente hemos aumentado un 5% la producción, 
lo que antes usted producía 100 unidades de producción con 100 trabajadores, hoy día 
usted necesita 100 unidades de producción y necesita sólo 90 trabajadores, y esos 
trabajadores son más eficientes, tienen que tener un aumento, y para eso es importante 
la reforma laboral. Como es importante el seguro de desempleo. Pero eso forma parte de 
una democracia, esto forma parte del debate que tiene que haber. Es todo lo que tengo 
que decir. 
 
Pregunta: ¿Usted estimaría una fecha para cuándo se podría firmar un Tratado de Libre 
Comercio? 
 
S.E.: No, no, no. Falta mucho para eso. Falta mucho, tenemos la reunión la semana 
próxima en Miami, no, estamos en los inicios, desgraciadamente. 
 
Pregunta: La consulta que le iba a realizar pasaba por el ALCA. Nuestro país está 
atravesando por un cimbronazo económico muy peculiar, se dice que en definitiva el 
objetivo de este proceso de globalización para la América Latina podría ser la firma del 
libre comercio para este continente, hay un rechazo significativo del sector del trabajo 
en la Argentina. ¿Cuál va a ser la posición de su gobierno, señor Presidente? 
 
S.E.: Bueno, la situación nuestra es distinta. Tenemos una economía que en un 
cincuenta y tantos por ciento depende del mundo, nuestras exportaciones reflejan el 
25% del producto, las importaciones algo parecido. Exportaciones e importaciones es 
más del 50% de nuestro producto.  
 
Es distinta a la situación que ocurre en Argentina, donde las exportaciones son 
aproximadamente un 10% del producto. En consecuencia, allí el mercado interno juega 
un rol muy determinante. 
 
Lo segundo es que el mundo va hacia una disminución de los aranceles y va hacia un 
mayor intercambio comercial. Y eso hace, en consecuencia, que ese es un dato al cual 
nosotros tenemos a adaptar nuestras economías. Que adaptarlas implica un costo, qué 
duda cabe, pero hacia allá vamos y tenemos que prepararnos.  
 
Aquí en esta zona tenemos dificultades con nuestros productos lecheros, pero estoy muy 
contento de saber que hubo una delegación, en que yo les señalé en mi última visita a 
Nueva Zelandia, les dije "ustedes tienen que ayudarnos a tener un aumento tecnológico 
importante para producir y producir bien, y ser eficiente y poder competir con Nueva 
Zelandia". Y fueron allá, llegaron acá y están contentos y se produjo un flujo de 
información y de capacidad tecnológica. Pero allá no hay ninguna granja con menos de 
500 vacas, y aquí tenemos granjitas con 20. Entonces, hay un tema ahí de ser eficientes 
para poder competir en el mundo.  
 
Entonces, a la larga yo diría, segundo tema, que haya un acuerdo de libre comercio de 
las Américas es una decisión política en último término, pero al final tenemos que 
prepararnos todos los países latinoamericanos para poder competir en un mundo que va 
a ser cada vez más interrelacionado. Y eso implica, entonces, aumentar eficiencia, 



aumentar competitividad y también, por cierto, tener normas medio ambientales y 
normas laborales que nos permitan competir en ese mundo global. Muchas gracias. 


